
道德歧视下的不平等

【事件回放】

其一：不敢坐———衣服汗透、裤上有泥，

福州一位农民工上公交车后，面对空座，却选
择坐在地上……近期， 一张照片在微博被广
泛转发，引来网友热议。

其二： 逐客———有记者在银川市租房市
场调查发现， 不少房东在接受咨询时都会先
问租房者的学历状况， 学历的高低甚至成了
能否租到房的“敲门砖”。据了解，这种情况在
长春、南昌、杭州、西宁等全国多地也都存在。

笔者以为， 这是一种道德歧视下的不平

等。

【记者点评】

近日上海公交车上拾荒老人被乘客谩
骂、司机驱赶；不久前杭州市图书馆向乞丐和
拾荒者开放引来抗议……都折射出有关不平
等这一人间的大问题。

对此，《人民日报》近期发表评论说，和谐
社会，不容隔阂和排斥，不能不尊重不同群体
的权利。否则，容易造成社会断裂，产生对立
和矛盾；不能平等看待其他群体，会产生“孤
岛效应”， 人与人之间因缺少沟通而变得冷
漠。只有在尊重中实现共享、在包容中实现融
合，社会才能向更文明的方向迈进。有关专家

认为，租房不管是看学历还是看工作，都不如
一份详细的租房合同与相关法律的完善更可
靠。

“法律面前，人人平等”，法律确是解决不
平等、不公正的有效途径，但法律只有做到司
法、执法和守法上的平等，法律的平等才能实
现。否则，比如，在铁证如山面前，人与人似乎
平等， 但平等的背后究竟掩藏着多少交易与
人情下的不平等，“我爸是李刚” 的例子生活
中不胜枚举，但谁又知道，张刚的儿子、赵刚
的女儿、严刚的亲属又都做些什么呢？

专家的建议，在理论上是切实可行的，但
他们却忽略了一个人类社会的辩证法道理，

那就是：德之不存，法将焉附？因此，在法律之
外，更可怕的是道德上的不平等。

从现象上看， 人与人是存在着许多所谓
的不平等———漂亮与丑陋、高个子与矮个子、

有钱与没钱、愚钝与聪明、官员与百姓、贵族
与贫民、白丁与精英……“不平等”多了，“不
公平”也就见怪不怪了。其实，不平等都又因
“权”“钱”的无惮之使，以及背后隐藏的人道
的龌龊。比如对那个农民工蔑视，对拾荒者的
睥睨。再比如富人鄙视穷人，脑力劳动鄙视体
力劳动，管人的鄙视干活的，官鄙视民等。在
法律和道德的天平上， 人已被分成了三六九
等。从本质上讲，人是赤裸裸地来到这个世界
上的， 最终也将赤裸裸地在世界上消失。因
此，在人的自然属性和人格属性上，人本来是
平等的。你即使是一时的为官、为富、为贵，也
保不准哪一天会落难的。故而，做人一定要想
清楚：行善者积德，作恶者聚怨；平等待人者，

必将享其果。

上周日，由于在百花会展中心举办服装博览会和土特产博览会，去百花园游玩的人也骤然增多，一些不
文明行为也随之而来。记者看到许多市民坐在花坛旁吃着瓜子、水果、点心，走后留下一片片纸屑果皮等，煞
是刺眼。市委、市政府给市民建了这样一块环境优美的休憩地，每一位市民都应文明游玩，像对待自己的家一
样自觉维护这里的环境，这样才能永葆百花园的魅力。

本报记者郝光摄

11

月
29

日夜，伴
随着阵阵低沉的冬雷
声，

2011

年冬天的第
一场雪悄悄降临了。

因为是雨夹雪， 早起
的人们稍不注意还不
知道已经下雪了。虽
然雪下得很小， 但是
这场雪却令信阳的气
温直降到零度左右，

让人们真切地感受到
了冬天的气息。 图为
寒风让出行的人们换
上了厚厚的冬装。

本报记者
郝光摄

日前， 信阳师院
“动漫嘉年华”文艺晚
会举行。晚会上，大型
凄美的古风舞台剧
《朔月江湖》博得了阵
阵喝彩。期间，动漫社
成员还为大家带来了
COS

走秀和《哆啦
Ａ

梦》、《光与影的浪漫》

等动漫歌曲， 激发了
师生对童趣的无限回
味。图为演出现场。

程亚楠摄
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“山绕绿城城砌玉，城裹碧水水飞
虹”， 这是对信阳市最好的赞美；“山在
城中，城在水中，人在画中”，这是对信
阳市中心城区最贴切的描写。 但是，假
如没有了河，这种诗情画意也就荡然
无存。河不仅是滋润信阳这座城市的
母亲河， 更是养育我们市民的母亲河。

因此说，保护河就是善待自己！

说河是我们的母亲河， 至少有
三层含义。一是生态的意义。自南湾湖
至震雷山， 河犹如一条玉带穿城而
过，于是，就有了自然的群山环绕，秀
水相依，林木葱郁；就有了历届市委、

市政府审时度势打造河景观带生态
环境的民生实践； 就有了面积达

72

万
平方米的游园绿地。二是生命的意义。

自古以来，人都讲究傍水而居，临水而
生。河既滋养着两岸的山川林木，花
鸟虫鱼，也养育着我们大家。因为有了
河，信阳市不仅多了一泓清水，更多
了一些灵气和一层内涵。不仅如此，在
河两岸无数的游园绿地上， 市民或
拉琴唱歌，或摇扇跳舞，或练拳健身，

于休闲和娱乐之中， 河又给了人们
生命的二度青春。三是文化的意义。自
西向东，由贤桥至安桥，河水上桥，

桥桥有景致；还有“新八景”衔接古今
文化的装点， 以及花样别致的游园广
场的打扮……可以说，一条河流，哺育
着两行绿色，繁衍着一群生命，流淌着
人类文化；也可以说，信阳成为宜居城
市，河功不可没。

自然加人工， 把我们的母亲河打
扮得风情万种； 风情万种的母亲河又
给我们带来了诸多益处。投桃报李，无
论如何我们也应该好好呵护，让“母亲河”锦上添花。可是，我们
却看到了不该发生的事情。 一如本报记者日前报道时所写：废
弃垃圾被随处乱扔，建筑景观惨遭破坏，绿地草坪被肆意践踏，

花草树木被人为攀折，休闲椅凳被随意损毁，健身器材残缺不
全，清澈河水时有污染，还有景观照明灯被打碎……凡此种种，

与我们的和谐城市极不相称。尽管这不是普遍的现象，但大家
应该知道“一个老鼠坏一锅汤”的道理，如此不文明行为，是会
有损魅力信阳形象的。

作为一个市民，我们应该知道，“文明城市文明建、文明城市
靠市民”。因为，每一个市民都是这座城市的主人，是主人就应该
尽到主人的职责和义务，而不是不讲文明地享受。当我们在电视
上看到新加坡的花园城市十分干净整洁、 日本的家园建设美景
成片的时候，不由得去感叹他们生活的环境如何美好，殊不知那
是市民用自己锲而不舍的文明行为换来的。退一步讲，当我们享
受着河美景时，是不是该想一
想只有当我们善待她的时候，她
才会给我们带来美好的享受。只
有明白了这一点， 我们才能做
到： 善待环境就是善待自己，善
待文明就是善待自己。

ＸＩＮＹＡＮＧＲＩＢＡＯ
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公共绿地，究竟惹了谁？

———“市井不文明现象扫描”系列报道之二
城市公共绿地是城市的宝贵财富，它不仅

体现了城市的美观和整洁，更反映了一座城市
的文明。目前，我市城市绿化面积达

2387.95

万
平方米， 其中公共绿地面积为

509.17

万平方
米。在许多市民心目中，公共绿地就是城市的
“肺叶”，是大家的共同财产。然而，记者调查发
现，有些公共绿地正在遭受随意破坏。

肆意踩踏绿化带
如果你留意察看会发现，目前，在我市很

多道路绿化隔离带、 草坪等城市公共绿地上
有一条条人为踩出来的小道。

“本来这里都是绿油油的草坪，很多人为了
图方便，就常常从草坪穿过，走的人多了，在草
坪里就踏出了小路。”采访中，一位行人指着申
桥旁边、一长溜已经“秃顶”的草坪对记者说。

而记者也在我市航空路、 湖东大道等主
干道看到， 有的绿化隔离带里种植的花草残
缺不全，每隔数米，都能看到被市民踩踏而成
的“豁口”，黑褐色的泥土裸露在外。

除此之外，在公园、小游园等休闲场所，

虽然“爱护花草，不随意践踏草坪”的提示语
随处可见，但是经常能见到这样一幅景象：大
人在草坪上围成一圈坐着聊天、吃东西，小孩
子在草坪上奔跑玩耍， 完全对旁边的提示语

视若无睹。

乱扔果皮纸屑
记者在平山塔、龟山亭和河岸边的小游

园里走访时发现，一块块绿化带被茂盛的灌木
环绕着，但拨开葱郁的灌木丛，不时会发现一
些废弃的食物袋、果皮、瓜子皮、烟头等杂物，

十分扎眼。风吹过处，不时有塑料袋上下翻飞。

公共绿地成“动物乐园”

“有的人爱遛宠物狗，遛着遛着，他们就将
狗链放开，任由这些狗在草坪上大小便。”在天
伦广场做保洁工作的黄大姐告诉记者，“尤其
是天不冷的时候，每天人都有人选择傍晚带狗
出来，一来是遛狗，二来是让狗排净大小便。而

狗排便最理想的场所就是草坪和绿化带。”

“有些人真不自觉， 拿公共绿地当自留
地，随便让鸡在里面抓挠捉食，好好的绿地被
挠得稀稀拉拉。”除了狗的粪便对公共绿地造
成“困扰”之外，市民还反映在我市某些公共
绿地中经常看到散养的家禽。

记者就上述问题咨询我市园林绿化方面
的专家， 是否有好的办法杜绝这些公共绿地
“破相”现象。专家说，随着城市的发展，市民对
保护城市绿化物的觉悟逐年提高， 但仍有不
足。其实除了上述现象，还有机动车、摩托车
开入草坪，市民在树木间拉吊床，在树木上乱
刻乱画等不文明行为， 而这些都会导致花草
死亡、树木受损害。只能通过补种和修复，填
补这些被破坏掉的绿化物。 改变现状最好的
办法还是靠市民自觉。 他说，“公共绿地建设
是一座城市文明进步的标志，借此机会，我向
广大市民发出呼吁， 希望大家共同提高爱绿
护绿的意识，提高城市的文明化程度，使公共
绿地真正成为彰显魅力城市的亮丽风景线。”

【谈道论德】

环卫工人受伤害 谁该为此“买单”

“环卫节”刚过一个月，记者
就从市环卫处了解到，从

10

月初
至今，已有两名环卫工被打或被
摩托车撞伤住院。据市环卫处主
任张涛介绍， 目前， 我市共有
1200

多名环卫工日夜奔波在一
线，每个环卫工每天平均要清扫
保洁道路

3000

多平方米，仅中心
城区每天就要清运处理生活垃
圾
500

余吨， 并负责中心城区
70

多所公厕的保洁工作。

张涛告诉记者， 近年来，我
市环卫工人工作环境虽然有所
改善，工资有所提高，但是高强
度的劳动和略高于最低工资标
准的待遇，仍然让他们的生活捉
襟见肘。 而最让环卫工受伤的，

就是他们的工作不能得到社会
应有的尊重。 今年

11

月
18

日，环
卫工张本强正在胜利南路正常
作业，当他扫地扫到一辆汽车跟
前时，这位车主不知何故，突然
上前对着张本强就是一阵拳脚，

当时就把他打蒙了。事后，他们
找到车主，要求车主向张本强道
歉，并支付医疗费用。然而，打人
的车主仅仅到医院交了

2000

元
钱就一了百了。最后，他们报案
将打人的车主交给了老城派出
所， 但现在连个人影也见不到。

到派出所去找， 派出所民警说，

你们调解不成， 只能按有关法
规， 对车主进行治安行政拘留。

现在，张本强仅住院就花了一万
多元。

11

月
12

日， 环卫工张厚汝
在民桥上正常作业，突然遭遇摩
托车撞击， 当场造成肋骨骨折、

右腿肌肉拉伤而住进市中医院。

由于交警调解未果，目前，这位
撞击者仅拿了

2000

元钱了事。如
今，他们再也找不到车主，交警
也说联系不上车主。现在，仅张
厚汝住院就花了一万多元。站在
一旁的分管安全的副主任王建
强告诉记者，仅今年，就有五名
环卫工被人无辜殴打致伤，还要
一名环卫工被人殴打致死，另一
名环卫工则被无主车撞成重伤
致死。

当记者问起原因时， 张涛
说，环卫工人被打致伤、被汽车
撞伤撞死， 多半是由于不文明
行为及驾驶员违法造成的。为
此， 他希望大家能够尊重环卫
工人的人格， 尊重他们的劳动
成果， 环卫工人做的虽然不是
什么大事， 但城市没了他们还
真不行。同时，他呼吁，政府的
一些职能部门， 在处理环卫工
人被打伤， 被撞伤、 撞死事件
时，一定要本着公正、公平、公
开的原则，切实负起责任，要把
环卫工人的事情当成自己的事
来办，绝不能拖而不决，调而不
解，或互相推诿扯皮，也希望新
闻单位给予监督， 对这些无故
殴打，无故撞伤、撞死环卫工人
的事件，给予曝光。

平桥区大力实施免费职业教育

本报讯（记者赵锐）农村
人上学难、农民就业难，是当前社
会中存在的一大问题。如今，平桥
区为了改变这一现状， 在全区实
施全民参与免费职业教育的决
策，实现了群众有活干、企业有工
人、政府有收益的多赢局面。

今年
28

岁的谢梅是湖北人，

7

年前与平桥区洋河镇白土偃村的
樊勇结婚。 夫妇俩由于文化程度
低，在当地不好找工作，只能到广
东的服装厂打工， 从事普通的缝
纫工作，不仅非常辛苦，收入还很
低。 谢梅告诉记者， 在外打工很
累， 一天工作

15

个小时是很正常
的事，工资也不是很高。有了好政
策，他们夫妻俩就回来了，如今在
家门口就找到了好工作。 她到超
越服饰公司做缝纫工作， 每天休
息时间充足， 既能照顾老人又能
照看家里的孩子。 技工在家门口

做工，更高兴的是企业。超越服饰
公司负责人说， 他们不用再为招
工难、技工缺发愁了。工厂还没建
成，政府已经为企业“量身”招聘
一批工人，在职教基地培训，生产
线一建好就可投产。 这得益于平
桥区政府探索出的独特的“学
校
+

企业”办学模式。

近年来，平桥区不断加大职业
教育力度，制定了全民参与免费职
业教育决策，组建了全省首家职业
教育集团， 还成立了职教实训基
地。在平桥区职业教育和就业服务
局，记者了解到，职教实训基地就
是一个平台，在这个平台里实行的
是校校联合和校企合作。 同时，在
职业教育方面实行全员职业教育，

平桥区所有想学到一技之长的农
民群众和大中专毕业生都能够得
到技能培训机会，并在技能培训上
实行全员免费教育。

□

本报记者杨柳

□

李春富

□

本报记者周海燕

冬季来临，市供水公司提醒用户

采取防冻措施 确保正常用水

进入冬季，气温骤降，家庭的
自来水管很容易被冻， 如果不注
重防冻， 就会使水龙头爆裂。昨
日，笔者在市供水公司了解到，进
入冬季后，气温急剧下降，特别
是气温在零度以下时，容易导致
裸露的供水管道和水表发生冻
裂、爆管、漏水等现象发生，如不
及时保护， 就会给您的生产、生
活带来一定的影响，同时，也会
因水管维修、换表等因素给您带
来不必要的费用。 如何防护呢？

据市供水公司有关人员介绍，入
冬以后，特别是气温下降到零度
以下时，希望您采取一些必要的
防冻措施：如关闭门窗，保持室
内温度在零度以上；室内外供水
管道和水表用草绳、废旧棉布等
缠绑和覆盖，尽量避免管道和水
表被冻；如果水管已冻结，不要
用开水直接浇淋解冻，应用热毛
巾或热旧布缠绕， 用温水浇洒，

使水表或管道解冻。

（王昌红）

日前，新县地税局彭先生乘坐
K731

次列车时不慎将装有一万多
元现金的公文包丢失，新县火车站工作人员袁传文、曾珊瑜几经周折
帮其将失物找回。图为彭先生亲手制作了一面“心系旅客、优质服务”

的锦旗送到车站。 邓书贵陈芳摄

平桥富民路何时能修？

“平桥富民路紧邻河北岸，

距离福桥仅几十米之隔。 晴天全
是灰，下雨全是泥，路面坑坑洼洼，

两边居民怨声载道。‘富民路民不
富、坑坑洼洼难走路’是沿路居民
生活的真实写照。 我们富民路上
的居民啥时候能有一条好路啊？”

近日， 记者接到一位市民的投诉
电话，反映出行难问题。

昨天， 记者来到这位市民反
映的平桥富民路， 发现这条路以
中间的铁轨为界， 以北路面还算
平坦， 往南大部分路面的确破损
不堪。路面碎石裸露，到处都是泥

坑，许多损毁处长且深，由于降雨
所致，积水处俨然成了一条河沟，

附近居民来往都得穿雨靴。 居民
们说：“如果从外面回来， 根本坐
不到出租车。 因为出租车司机一
听到这里来， 直接就拒载了。不
过，我们心里也有数，这么赖的路
人家做生意的谁愿意来， 这路还
不把人家的轮胎磨坏了。”

记者向有关部门求证得知，根
据规划部门规划，富民路由规划中
的光明南路所替代。光明南路早在
2009

年就被列入平桥区“双十工
程”之一的“三路一桥”建设项目，

因拆迁原因一直未予实施。平桥区
每年对该路段进行简易维修。

图为阴雨天气下的富民路。 本报记者杨柳摄

□

本报记者杨柳


